### MIGUEL CERVANTES JIMÉNEZ/Investigador de la UNAM

# Caída de 40 por ciento en las remesas de indocumentados

POR: ANTONIO CERDA ARDURA

n tanto la comunidad mexicana en los Estados Unidos se prepara para sumarse, el 1 de mayo, al paro nacional de labores y a un haycat a la compra de productos de ese país, convocados por las organizaciones de inmigrantes que exigen su residencia legal, las reformas migratorias que discuten las autoridades estadunidenses podrían tener un efecto adverso para México.

Siempre!, el investigador de la facultad de Economía de la UNAM, Miguel Cervantes Jiménez, quien señala que una reforma positiva para los inmigrantes en aquel país, podría significar una caída, de hasta 40 por ciento, en las remesas de dólares que envían nuestros connacionales.

Económica y Economía Pública en la máxima casa de estudios, indica que, para compensar esa pérdida de ingre- ria en la Unión Americana? sos, México deberá concretar las refor- MIGUEL CERVANTES JIMÉNEZ.- Aún

son una medicina amarga, permitirían plantear soluciones a largo plazo.

También sostiene que cualquier cambio en materia migratoria en la nación vecina, afectará las elecciones mexicanas.

Tres escenarias

El jefe del Departamento de Teoría Antonio Cerda Ardura.- ¿Cuáles son los escenarios que plantea para México una posible reforma migrato-

Así lo advierte, en entrevista con mas hacendaria y fiscal, que, aunque no hay nada escrito, porque se está



discutiendo. Pero podría haber tres, posibilidades de que, a partir de ciercon efectos para México. El primero es el tendencial, que implicaría que no haya modificaciones y las cosas sigan como hasta ahora. En este tenor, si el año pasado recibimos 20 mil millones de dólares en remesas, este año estaríamos recibiendo 24 mil millones y, hacia el 2007, un poco menos de 28 mil millones de dólares. El segundo escenario, el que le llamo Sensenbrenner (la iniciativa que criminaliza a los indocumentados), implicaría el agravamiento de la situación de los inmigrantes y el control estricto para su entrada a Estados Unidos.

Estaríamos observando que se les negarían los servicios públicos, como ya está sucediendo en algunos estados de ese país, y problemas como la cancelación de licencias de conducir. la no emisión de nuevas, y la construcción de bardas. Sin embargo, habría un incremento inmediato en el envío de remesas.

#### A.C.A.- Esto parecería contradictorio.

M.C.J.- Sí, pero lo que ocurriría es que quienes crucen la frontera, al tener incertidumbre y una mayor probabilidad de ser deportados, lo que harían es sacar el dinero. Por eso habría ese in- A.C.A.- Cinco años en la perspectiva cremento en el envío de remesas.

#### A.C.A. ¿No habría una reducción drástica en el arribo de inmigrantes a Estados Unidos?

M.C.J.- La historia nos ha demostrado que las bardas no impiden el flujo. Si antes pasaban por caminos tradicionales, ahora, ante las barreras, han cambiado las zonas de entrada. Lo están haciendo por Arizona, que es una zona desértica, hasta con 50 grados de temperatura, lo que provoca que uno de cada mil de los que cruzan. muera en el intento. El tercer escenario, al que le he llamado Kennedy-McCain (la iniciativa que elimina la criminalización de los indocumentados), permitiría la expedición de 400 mil visas de empleo temporales, con sus comunidades. Cuando esto deje de

tos años de residencia, logren su permanencia legal un total de 7 millones de trabajadores, de los cuales 4.5 o 5 millones son mexicanos. Esto, sin embargo, iría aunado a la construcción de algunas bardas, al incremento, al doble, del actual número de policías fronterizos, y al control electrónico del empleo. Es decir: un trabajador que no tenga la green card, o tarjeta verde, no podría ser contratado. En este tenor, el flujo de nuevos inmigrantes se detendría.

#### A.C.A.- Los patrones tendrían que cumplir el requisito de emplear sólo gente con tarjeta verde.

M.C.J.- En efecto. Y habría una repercusión para México: la reunificación familiar de los trabajadores indocumentados en los Estados Unidos ¿Por qué esto afectaría a nuestro país? Porque ya no habría motivo por el cual enviar las remesas. Si se concreta este tercer escenario, la reducción que estimo, en el envío de dinero, será de hasta un 40 por ciento. Por supuesto, esto sería gradual y pudiera darse en unos cinco años. Todo depende de qué tan rápido sea ese proceso de reunificación familiar.

### de un país es, en realidad, muy poco tiempo.

M.C.J.- Así es. Y. además, la caída de las remesas podría venir aunada a un desplome de los precios del petróleo, que no se podrán sostener, durante muchos años, en los niveles, históricamente altos, en que se encuentran ahora. Básicamente, el gobierno no toca las remesas, pero éstas permiten que alrededor de 1.5 millones de familias tengan recursos para alimentarse, y provocan otra cosa que los economistas denominamos el efecto multiplicador: cuando llegan estos dólares, quienes los reciben gastan en zapatos, comida, ropa, etcétera, y esto genera una derrama económica en beneficio de

Jefe del Departamento de Teoría Económica y Economía Pública. ocurrir, el gobierno mexicano se verá en serios conflictos y los municipios con tradición migratoria, y muchos otros que se han sumado, se verán muy afectados.

A.C.A.- Lo más probable, entonces, es que esas remesas pierdan su tendencia de crecimiento y se queden en un tope de estabilización.

M.C.J.- De hecho, las remesas han venido cobrando importancia mayúscula a partir de la década de los 90 y se han marcado hitos importantes en su llegada. Hasta 1988, por ejemplo, sólo se registraban giros postales y telegráficos. En 1989, se incorporan las money orders y los cheques personales, de manera que el crecimiento de



## Caída de 40 por ciento en las remesas de indocumentados

las remesas, en un año, fue de 27 por ciento. En 1994, llegaron las transferencias electrónicas y de bolsillo y tuvimos otro crecimiento importante, de 25 por ciento. Cuando se aceptó la matrícula consular, en 2001, las remesas aumentaron también en 25 por ciento. El dato más sobresaliente, a octubre de 2002, fue cuando Banxico obligó a las empresas dedicadas a enviar recursos, a reportarlos al instituto central. Se observó un incremento de 36 por ciento. A partir de ese punto, vino una caída gradual, no en el monto de las remesas, que sigue al alza, sino en su tasa de crecimiento, que se fue desacelerando, con proyecciones, hacia el año 2017, de una reducción absoluta.

A.C.A.- ¿Qué fundamenta esa caída? M.C.J.- Estamos presumiendo que en el transcurso hacia el 2017, la economía crezca a su nivel potencial, de 4 por ciento anual, pero también influye que las familias en Estados Unidos vayan envejeciendo, o se vayan estableciendo allá, o que algunos trabajadores se lleven a su gente.

A.C.A.- ¿El gobierno se ha equivocado en basar la economía en los ingresos del petróleo y la llegada de remesas?

M.C.J.- Las remesas son importantes, porque representan, hoy día, el 2.7 por ciento del Producto Interno Bruto. Son la segunda fuente de ingresos, después de los que se obtienen por las exportaciones de petróleo, y ya han superado la inversión extranjera directa. En la actualidad, suman más de dos veces lo que aporta el turismo. De las familias que las reciben, el 50 por ciento no tiene otro tipo de ingresos, y a éstas les permiten alimentarse, vestirse, transportarse y, en pequeña magnitud, construir viviendas e invertir.

#### POR: JOSÉ LUIS ONTIVEROS

in necesidad de una declaración formal de guerra, ha empezado la segunda guerra de liberación contra Estados Unidos, de hecho con la toma de las calles por la comunidad mexicana de las principales ciudades del sur de Estados Unidos y algunos otros puntos geográficos, se han abrogado los inicuos Tratados de Guadalupe Hidalgo y nuevamente estamos en guerra. mas esta conflagración, bajo el signo azteca de Alt-Tlachinolli, símbolo de la guerra sagrada, no se da en los términos que Kart von Clausewitz estudió, como combate entre dos ejércitos formales, sino en la aplicación de la Teoría del partisano de Carl Schmitt, golpear donde menos se espere, acosarlo, tomar la miciativa política, aplicar medios de aniquilación psicológica, y en su momento, pasar a otra etapa cualitativa como la inestabilidad interna del enemigo. Los 12 millones de indocumentados que viven dentro del Leviatán, v el hecho de que en el 2050 unos

Mexicanos en las calles norteamericanas

### Guerra contra Estados Unidos

50 millones de mexicanos vivirán v votarán en Estados Unidos, abre una oportunidad única para dar mayor empuje a la guerra civil entre los hispanos despojados de sus territorios, lo que nunca ha sido aceptado por el irredentismo que los considera inalienables para la soberanía mexicana -teniendo como enemigo principal al WASP (blanco, anglosajón, protestante e h. de p.)-... Esta es una lucha que nos une con la comunidad de los ancestros.

Empero una corriente partidaria de la traición que habla de un supuesto tercer país de pochilandia, donde vivirían en sus getthos unos amnésicos greasers, que no tendrían conciencia de las afrentas de Estados Unidos contra México, en este punto es definitivo asentar principio irrenunciables como el rechazo a la picadura de la tarántula de la usura o una integración subordinada a sus antivalores. Cabe señalar que no existe ningún interés común, fuera de una economía asimétrica, entre ambos países, la firma del TLC debe ser abolida y en los mapas de las escuelas públicas debe aparecer el territorio entero de México antes de su mutilación. México debe concentrar su geopolítica en Latinoamérica, Eurasia y el Islam. Se prepara un escenario de guerra partisana para el paro del 1 de mayo o huelga general a lo Sorel. En ello han sido importante las medidas represivas tomadas por los usurpadores en el actual sur de Estados Unidos, lo que da una idea del temor del WASP a una sublevación mexicana interna. En el inicio del siglo XXI, se acerca la reivindicación sobre el despojo sufrido por México en el siglo XIX. No habrá ni olvido ni perdón. 4.

robinsonliterario@prodidy.net.mx



PRESENCIA DE MEXICO

Los migrantes no somos terroristas: José Jacques

(Organizador de la primera marcha en Los Angeles)

